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ЙГАН ПАРТКОМА, РЕКТОРАТА, КОМИТЕТА ВЛКСМ, МЕСТ 
МА И ПРОФКОМА ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯБРЬСКОЙ РЕ 

ВОЛЮЦИИ И ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМВНИ ПО 
ЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА.

21 АПРЕЛЯ - В С Е  НА КОММУНИСТИЧЕСКИЙ СУББОТНИК!
СТУДЕНТЫ 

В РАБОЧИХ 
СПЕЦОВКАХ

р  ГЛУБОКИМ ОДОБРЕ- 
НИЕМ встретили сту

денты решение ЦК КПСС 
о передаче в фонд помо
щи Вьетнаму значитель
ных средств, заработан
ных трудящимися стра
ны на ленинском суббот

нике. Многие студенче
ские отряды института 
будут в этот день рабо
тать на домостроитель
ном комбинате.

Физико-техники уже 
отработали 420 человеко
часов. Особо хочется от
метить организованный 
выход на субботники ком
сомольцев групп 0250 — 
комсорг Н. Середкин, 0570 
—комсорг А. Ким, 0482 — 
комсорг А. Тютюнников. 
Можно поздравить сту
дентов этих групп с от
личной подготовкой к 
«красной субботе».

Но, к сожалению, есть 
группы, которые бездей

ственно, несознательно 
отнеслись к общественно- 
политической кампании. 
Это группы 0680 — ком
сорг С. Чуглазов, 0471 — 
комсорг Ю. Батарев.

Хочу заверить, что 
комсомольская организа
ция ФТФ приложит все 
усилия, чтобы предстоя
щий коммунистический 
субботник 21 апреля на 
ФТФ прошел с большим 
вдохновением, сознатель
ностью и энтузиазмом.

Ю. СЕЛИВЕРСТОВ.
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ ФТФ по орг
работе.

*  *  *

М  НОГО СДЕЛАНО сту- 
;Т1 дентами УОПФ. Еже
дневно несколько групп 
выходят на субботники, 
расчищают снег около 
своего общежития и Дома 
культуры института.

На факультете создан 
штаб труда, который пла
нирует и руководит про
ведением субботника. 12 
апреля в общежитии Ки
рова, 56-6 состоялось рас
ширенное заседание
профбюро, на котором 
была заслушана и обсуж
дена проделанная работа. 
Комсомольцами был на

мечен дальнейший план 
мероприятий по комму
нистическому субботнику. 
Кроме того, было едино
душно принято решение 
продолжить «красную 
субботу» на детских пло
щадках подшефных дет
ских садов, Дома ребенка 
и в школах.

С. НИКИТИН, 
студент УОПФ.

*  *  ★

Г ) РГАНИЗОВАННО, с 
большим энтузиаз

мом проводятся субботни
ки в комсомольской орга
низации теплоэнергетиче

ского факультета. Каж
дый день по 50 студентов 
трудятся на благоустрой
стве своего общежития и 
4-го учебного корпуса. Со 
2 по 12 апреля теплоэнер
гетики приняли активное 
участие в работах на 
ДСК и выполнили план 
на 100 процентов. 21 ап
реля на коммунистиче
ский субботник выйдут 
комсомольцы всего фа
культета.

В. ЧАЛЫК,
секретарь комитета 

комсомола ТЭФ.

ВСЕРОССИЙСКАЯ олим пиада  по физике
НАШЕМУ ИНСТИТУТУ 

поручено проведение
олимпиады по физике ву
зов России. Это ответст
венное и в то же время 
почетное задание, это 
признание, что качество 
обучения по физике в на
шем институте находит
ся на достаточно высоком 
уровне. Действительно, за 
последние годы сделано 
немало по улучшению 
преподавания физики. 
Расширены и оснащены 
современным оборудова
нием учебные лаборато
рии. Студенты получили 
возможность работать на 
установках, связанных с 
применением лазеров, 
интерферометров, спект

рографов, монохромато
ров и других научных 
приборов. Пересматрива
ется содержание лабора
торных работ, в них вво
дятся элементы НИР. Эк
спериментальные ошиб
ки оцениваются совре
менным статистическим 
методом, используемым в 
научных исследованиях. 
Подсчет и обработка ре
зультатов измерений про
водится на вычислитель
ных машинах типа 
«Электроника». Знания 
студентов проверяются 
методами машинного и 
безмашинного програм
мированного контроля.

В оргкомитет входят 
доктора физико-матема

тических наук И. П. Чер
нов, П. А. Черданцев, до
центы Н. С. Кравченко, 
Н. П. Кутлин, ассистенты 
Г. И. Флешер, В. Ф. Руд- 
ковская, Н. И. Гаврилина 
и другие. Подобраны ин
тересные и содержатель
ные задачи, определены 
итоги подведения резуль
татов, намечены темы 
для устного собеседования 
по актуальным пробле
мам современной физики. 
Студенты познакомятся с 
постановкой учебного 
процесса по физике, посе
тят НИИ и кафедры.

В. ЕВСТИГНЕЕВ,
зам. председателя жюри. Фото М. Белорусовой.ЗАЩИТА КУРСОВОГО.

СОВЕТСКИЕ УЧЕНЫЕ! ПОВЫШАЙТЕ ЭФФЕКТИВНОСТЬ НАУЧНЫХ ИССЛЕДОВА
НИЙ, УКРЕПЛЯЙТЕ СВЯЗЬ НАУКИ С ПРОИЗВОДСТВОМ!

СЛАВА СОВЕТСКОЙ НАУКЕ! (Из Призывов ЦК КПСС к 1 Мая 1979 г.)

ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ н а у к и

ПОБЕДИТЕЛИ
КОНКУРСА

В ТОМСКЕ
12 АПРЕЛЯ в доме 

офицеров состоялось соб
рание городского актива 
научной общественности 
вузов.

С докладом выступил 
председатель совета рек
торов томских вузов про
фессор И. И. Каляцкий. 
Он сообщил о постоянно 
крепнущем научном по
тенциале высших учеб
ных заведений города. В 
составе шести вузов ра
ботает 7 НИИ, 14 проб
лемных и 5 отраслевых 
лабораторий. 293 кафедры. 
Из 6000 научных сот
рудников 2150 имеют
ученые степени и звания, 
из них — 180 докторов 
наук. В Томске обучается 
45,5 тысячи студентов и 
100 аспирантов.

Укрупняется тематика 
научных исследований. В 
10 пятилетке выполнена 
работа на 200 миллионов 
рублей. Вузы переходят 
на выполнение крупных

долгосрочных договоров. 
Широкое распространение 
получают'договоры о сод
ружестве с промышлен
ными предприятиями, уч
реждениями, родственны
ми научными коллекти
вами.

О резервах повышения 
эффективности научных 
поисков говорили и вы
ступившие на собрании 
профессор университета 
М. П. Кортусов, ректор 
ТИСИ Г. М. Рогов, дирек
тор НИИ АЭМ Ф. И. Пе
регудов, руководитель
проблемной лаборатории 
полимеров ТПИ В. П. Ло- 
патинский и другие уче
ные. В выступлениях бы
ли выдвинуты конк
ретные предложения, нап
равленные на укрепление 
содружества научных уч
реждений и вузов.

Перед собравшимися
выступил заведующий 
отделом науки и высших 
учебных заведений обко
ма КПСС Н. П. Кириллов.

В работе собрания при
нял участие секретарь 
обкома КПСС П. Я. Слез- 
ко.

В ТПИ
В пятницу, 13 апреля, 

состоялось собрание ак 
тива ученых института, 
посвященное Дню совет
ской науки.

Открыл собрание секре
тарь парткома профессор 
В. А. Кочегуров. Слово 
для доклада было предо
ставлено проректору по 
научной работе профес
сору В. А. Москалеву.

Докладчик охарактери
зовал работу ученых, кол
лективов НИИ и кафедр, 
проблемных и отрасле
вых лабораторий в деся
той пятилетке, вклад 
ТПИ в народное хозяйст
во страны.

За три года пятилетия 
политехники выполнили 
исследований на сумму 
свыше 78 млн. рублей, из 
них более 70 процентов—

для народного хозяйства з 
'страны.

Состоялись награжде- к 
ния почетными и благо- з 
дарственными грамотами, з 
Почетную грамоту Ки- 8 
ровского райкома КПСС 8 
и райисполкома вручил 8 
профессору В. А. Моска- 8 
леву и доценту Д. К. Ав- 8 
деевой первый секретарь 8 
райкома М. Г. Николаев, з

За активное участие в 3 
пропаганде знаний благо- 3 
дарственными грамотами з 
областного отделения об- з 
щества «Знание» были з 
награждены профессора з 
В. 3. Ямпольский, Ю. С. з 
Нехорошее, Г. А. Сипай- з 
лов, доценты Н. Г. Смир- 3 
нов, Л. И. Киселев. :

За высокие научные з 
достижения и активное з 
участие в общественной 8 
жизни и в связи с Днем 3 
советской науки почетные 3 
грамоты ТПИ вручены 8 
профессору Е. Е. Сирот- 8 
киной, старшим научным 3 
сотрудникам НИИ ЯФ, 3 
НИИ ВН и НИИ ЭИ = 
Ю. П. Усову, Ю. А. Кото- з 
ву и Б. Н. Епифанцеву, = 
доценту кафедры ОСУ Е 
И. П. Чудинову. =

На традиционный еже
годный конкурс на луч
шую научно-исследова
тельскую работу но ито
гам 1978 года было пред
ставлено 33 работы.

Конкурсная комиссия 
отметила хорошую работу 
комиссии геологоразве
дочного факультета, пред
ставившую на конкурс 
НИР института работы, 
выполненные на высоком 
научном уровне, имею
щие большой практиче
ский интерес.

Диплом I степени при
сужден автору моногра
фии «Гидрогеохимия зо
ны гипергенеза» (изд-во 
«Недра») доценту ГРФ 
С. Л. Шварцеву. Диплома 
II степени удостоены ав
торы: докторской диссер
тации «Гетерогенная хе
милюминесценция на гра
нице газ—твердое тело и 
родственные явления» до
цент ЭФФ В. В. Стыров; 
монографии «Введение в 
теорию прохождения час
тиц через вещество» 
(Атомиздат) доцент ФТФ 
А. М. Кольчужкин и В. В. 
Учайкин. Диплом III сте
пени присужден за отчет

по теме «Исследование 
генерации сильноточных 
ионных пучков в диодных 
системах и системах с 
изолированным анодом» 
авторам — сотрудникам 
НИИ ЯФ А. Н. Диденко, 
Я. Е. Красину, Б. М. Бы
стрицкому, В. И. Подкато- 
ву, В. С. Лопатину; за 
цикл авторских свиде
тельств по теме «Иссле
дование и разработка спо
собов разложения углево
дородов в импульсных 
электрических разрядах» 
сотрудникам НИИ ВН
И. И. Вишневецкому,. 
И. И. Каляцкому, ,Б. В. 
Семкину, И. Д. Рязанову; 
за автоматический радио
метрический гамма-де
фектоскоп «Тайга-ЗМ» 
сотрудникам НИИ ЭИ
В. И. Горбунову, Ю. И. 
Литовченко, А. В. Мазы- 
рину, В. А. Грудинину, 
Ю. И. Еремееву, В. А. Си
ницыну.

Авторов остальных ра
бот было решено награ
дить почетными грамота
ми института.

С. БУХТАРЕНКО,
секретарь конкурсной 

комиссии.



Комсомольская э/сизнъ\
П О ЗАДАНИЮ об

кома ВЛКСМ ко
митет комсомола нашего 
института провел про
верку шефской работы 
факультетов за закреп
ленными школами. Орга
низаторам этого меро
приятия — «Комсомоль
скому прожектору» ин
ститута и факультетским 
«КП» — были даны за
дания и установлены сро
ки проверки.

Добросовестно отнес
лись к своим поручениям 
председатели «КП»
АВТФ О. Таран, ЭФФ 
—- Г. Кузьмичева, ЭЭФ 
— С. Сергеев и члены 
«КП» института В. Ива
нова и О. Овчинникова.

Несвоевременно вы
полнили задания и пред
ставили материалы о 
проделанной работе в ко
митет комсомола штабы 
«КП» факультетов УОПФ 
(председатель М. Зибро- 
ва), МСФ (председатель 
А. Абрамов), ТЭФ (пред
седатель А. Мочалов),

ФТФ (председатель Е. 
Фотин).

А штабы АЭМФ и 
ГРФ со своими задания
ми не справились совсем.

В ходе проверки вы
яснилось, что только на

кружки. Проводятся ре
гулярно заседания шеф
ского сектора, официаль
но в работе занято уже 
60 студентов. В этом го
ду с физико-техниками 
начали работу в этой

ском институте.
Шефы с теплоэнерге

тического факультета ор
ганизовали для школы 
№ 51 экскурсии в ком
нату боевой славы инсти
тута, совместные выходы

ции, хотя таких подрост
ков уже пора распреде
лить на летний период в 
стройотряды факультета. 
Нерегулярно работают в 
своей подшефной школе 
№ 8  студенты АВТФ.

ПОДШЕФНЫЕ ЖДУТ...
трех факультетах ФТФ, 
ТЭФ и УОПФ шефская 
работа в школах ведется 
на должном уровне и да
ет положительные ре
зультаты

Так, например, в за
крепленной за физико- 
техниками школе № 32 
(ответственный Ф. Фай- 
рушин) силами комсо
мольцев организовано не
сколько кружков — 
«Юный друг милиции», 
«Юный инспектор движе
ния». В этом семестре 
задумано организовать 
спортивную секцию борь
бы, шахматный и фото

школе комсомольцы 
ХТФ, что уже дает поло
жительные результаты.

Шефскую работу на 
УОПФ прожектористы от
метили при проверке 
как многоплановую и 
разнообразную. Всего 
десять вожатых в школе 
№ 54, но профориента
ция проводится постоян
но. Была организована 
экскурсия на вычисли
тельный центр ТПИ, со
стоялись встречи со сту
дентами. В школе органи
зован кружок юных про
граммистов, готовится 
альбом о политехниче-

VII СЛЕТ ОПЕРАТИВНИКОВ
ПЕРВЫЙ СЛЕТ оператив

ного отряда ДНД ТПИ про
шел 7 апреля 1973 года. И в 
этом году по традиции 14 ап
реля в седьмой раз члены 
отряда (а их ни много ни ма
ло 749 человек) собрались в 
ДК ТПИ, чтобы подвести 
итоги сделанному, погово
рить об успехах и недостат
ках.

В очередной раз оператив
ники подвели итоги своей 
работы. За 8 месяцев задер
жано 1993 правонарушителя. 
А в общем за 7 лет число за
держанных составляет 8600. 
Командир отряда А. Каран- 
кевич в своем докладе от
мечал, кроме достигнутых 
успехов, и то, над чем еще 
нужно поработать. Испол
няющая обязанности комис
сара отряда В. Михайленко 
привела одну цифру: 340 опе
ративников имеют задол

женности по различным 
предметам — учебе надо 
уделить особое внимание.

Работники милиции Ки
ровского района выразили 
отряду благодарность за 
постоянную и эффективную 
работу. Преступность снизи
лась, сократилось количест
во правонарушений среди 
подростков.

За активную работу десят
ки членов отряда награжде
ны грамотами и ценными 
подарками.

Оперативники заверили, 
что и в дальнейшем будут 
вести неустанную борьбу с 
правонарушениями и свое
временно исправлять недо
статки в своей работе.

Р. ДОРОФЕЕВА,
студентка I курса отделения 

журналистики ТГУ.

на каток, в кино, про
гулки на лыжах. Студен
ты ведут кружки «Уме
лые руки» и вязания.

Большая работа прово
дится в этих школах с 
трудными подростками. 
В беседе прожектористов 
с дирекцией подшефных 
школ выяснилось, что 
преподаватели и ребята 
довольны студентами, 
благодарны им за боль
шую работу.

К сожалению, этого 
нельзя сказать о шефах 
АЭМФ. Вся их работа в 
школе № 7 ограничивает
ся помощью в оформле
нии газет и красных угол
ков. А между тем здесь 
учится много ребят, 
трудно поддающихся 
воспитанию, а членам 
шефского сектора фа
культета даже не извест
но, сколько школьников 
стоит на учете в мили

Проверка показала, что 
шефская работа по прин
ципу «группа—класс» не 
ведется. Нет ни общих, 
скажем спортивным
языком, мероприятий, 
ни индивидуального
шефства над под
ростками. Вся работа в 
первом полугодии огра
ничилась новогодним ве
чером, а во втором полу
годии шефы к своим обя
занностям еще не присту
пали, хотя уже прошло 
три месяца.

Шефская работа в 
школе № 4 3 , за которую 
отвечает ХТФ, практиче
ски не ведется, и сводит
ся лишь к занятиям хими
ческого кружка, Хотя на 
бумаге шефами заплани
ровано очень многое: и
вязальный, кружок, и 
клуб бальных танцев, и 
спортивные мероприятия.

Во время проверки

членами «КП» старшая 
пионервожатая школы 
Е. И. Ярова пожалова
лась, что «за все время 
студенты навестили
школьников всего один 
раз, и дети до сих пор 
ждут, когда будут испол
нены обещания старших 
товарищей».

Не лучшим образом об
стоит работа и на МСФ. 
Шефы не организовали в 
школе ни технических 
кружков, ни спортивных 
клубов. За трудновоспи
туемыми подростками 
контроля нет, не выделе
но ни одного пионерво
жатого. Да и о каких ре
зультатах шефства мож
но говорить, если маши
ностроители появлялись 
у своих подшефных все
го два раза и только для 
того, чтобы составить 
план работы.

Штаб «КП» института 
считает, что всем комсо
мольским организациям 
факультетов следует уси
лить шефскую работу и 
сделанные замечания об
судить на комсомольских 
собраниях, а комитетам 
ВЛКСМ более требова
тельно контролировать 
работу в школах.

А. КОСТЮК,
председатель штаба 

«КП» института.

ЮНЫЕ КОНСТРУКТОРЫ. Фото В. Аникина,
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ОБУЧЕНИЕ

ШТАБ ОТЛИЧНИКОВ, 
изданный при УВК 

комитета комсомола на
шего института, провел 
анкету среди студентов 
групп, в которых по ито
гам сессии не было ни 
одного отличника. Цель 
анкеты — проанализиро
вать стремление студен
тов к получению отлич
ных оценок, выявить при
чины, сдерживающие их.

Вопрос: — Почему, на 
ваш взгляд, в группе нет 
отличников?

Ответ: — Потому, что 
способные быть отлични
ками в нашей группе — 
ленивые, а усидчивым не 
хватает способностей.

Этот ответ вполне ясно 
отражает ту атмосферу, 
которая царит во многих 
группах.

Вопрос: — Что нужно 
сделать, чтобы в группе 
появились отличники?

Интересными, на наш 
взгляд, являются следую
щие ответы:

— Нужна работа с хо
рошистами — резервом, 
из которого при повыше
нии внимания и требова
тельности появляются от
личники.

— Группе необходим ли
дер, который бы не толь
ко хорошо учился, но и 
серьезно относился к 
учебным делам группы.

И самый многообещаю
щий ответ:

— Стоит только захо
теть!

К А Ч Е С Т В О - К А Т Е Г О Р И Я
По ответам можно су

дить, что пятерка, как 
самоцель, у студентов 
не котируется. Они ува
жают не зубрил, а тех, 
Кто глубоко изучает 
предметы, обладает спо
собностью не только по
нять самому, но и по
мочь товарищам, уме
нием работать системати
чески и серьезно. Наши 
студенты обладают доста
точно высоким творче
ским потенциалом, и ре
зультаты сессии еще не 
всегда, к сожалению, от
ражают действительную 
картину.

То же самое можно ска
зать о результатах всту
пительных экзаменов. Не 
единичны случаи, когда 
абитуриенты с высоким 
средним баллом в атте
стате с трудом сдают эк
замены на первом курсе. 
А уж тем, у кого слаба 
школьная база, в инсти
туте приходится совсем 
тяжело. За последние го
ды, как известно, в на
шем институте наряду с 
низким конкурсом отсев 
студентов с младших кур
сов достигает 900 чело
век в год. Мы считаем, 
что положение можно из
менить, если обществен

ным организациям, сов
местно с приемной ко
миссией института и ме
тодическим советом орга
низовать такие формы 
работы со школьниками, 
как заочные олимпиады 
по физике, математике, 
химии, физико-техниче
ские лаборатории для 
старшеклассников.
№А Ы ПОНИМАЕМ, что 

обучение — это про
цесс взаимодействия
между преподавателем и 
студентом, и эффектив
ным оно будет лишь тог
да, когда они оба проя
вят высокую активность, 
а развитие способностей к 
творческой деятельности 
обучаемых возможно 
лишь через их собствен
ную деятельность. Если у 
обучаемого нет побужде
ния к творческой дея
тельности, отсутствует за
интересованность в ней, 
то никакие усилия педа
гога, никакое совершен
ствование учебно-методи
ческой работы, направ
ленные на формирование 
у студента творческого 
мышления, не дадут же
лаемого эффекта. Уста
новлено, что при отсутст
вии интереса к теме за
нятий немедленно всту

пают в действие системы 
торможения психики, не
редко мешающие вос
приятию даже элемен
тарного учебного мате
риала. Наличие же этого 
интереса способствует ак
тивизации познаватель
ной деятельности обучае
мых. Поэтому ответ «Сто
ит только захотеть!» — 
не такой уж праздный, 
как это может показать
ся.

У большинства младше
курсников отсутствует 
интерес к той или иной 
науке, т. к. они затрудня
ются объяснить ее роль 
для будущей специально
сти. Если же учесть, что 
свою будущую специаль
ность они тоже мало зна
ют, то мотивы для ак
тивной познавательной 
деятельности у младше
курсников оказываются 
минимальными. Одним 
из путей воспитания у 
студентов потребности 
познавательной деятель
ности является показ об
щественной значимости 
творческой деятельности 
каждого члена общества, 
анализ творческих успе
хов в соответствующей 
области науки, техники, 
производства, оценка их

эффективности. Большой 
интерес в решении этой 
проблемы в вузе вызы
вают работы группы спе
циалистов Московского 
института инженеров 
транспорта.

Ы ЗУЧЕНИЕ вопроса о
* " том, какая деятель

ность студентов стимули
рует возникновение у них 
интереса к приобретению 
знаний, привело наших 
московских коллег к вы
воду о целесообразности 
так строить обучение и 
применять такие методы 
преподавания, при кото
рых весь учебный про
цесс был бы связан с бу
дущей деятельностью 
студентов. Это способст
вует появлению положи
тельных эмоций и побу
дительных мотивов в 
учебной работе, расширя
ет творческие возможно
сти студента, играет 
большую роль в профес
сиональном и воспита
тельном смысле.

В техническом вузе 
цель познания направле
на на изучение и осмыс
ливание специальности, 
последняя же является 
сферой приложения полу
ченных знаний. Мин
вузом СССР еще в 1974

году был утвержден 
учебный план для ряда 
вузов, в основе которого 
лежит принцип освоения 
специальности «по восхо
дящей спирали» — от 
уровня наиболее простой 
ее модели на базе пред
ставлений, обеспечивае
мых школьными знания
ми, до самой ее сложной, 
базирующейся на совре
менных теориях. Такой 
ход подготовки специали
стов совпадает с ходом 
развития науки и отража
ет принцип научного поз
нания: движение вглубь— 
от явления к сущности, 
от сущности первого по
рядка к сущности второ
го порядка и т. д.

Необходимость осваи
вать специальность на 
начальном уровне приво
дит студентов к потребно
сти изучать базовые дис
циплины, готовиться к 
рассмотрению вопросов 
специальности на более 
высоком уровне.

На методическом сове
щании, посвященном об
суждению двухлетнего 
опыта, отмечалось, что 
такой системный подход
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|  У Ч Е Н Ы Й  
I И ОРГАНИЗАТОР
= СЕМНАДЦАТИЛЕТНИМ юно- 
Е шей из маленького алтайского 
В городка приехал Владимир Горбу- 
В нов поступать на физико-техниче- 
Е ский факультет ТПИ. Годы его 
Я учебы в вузе совпали с началом 
В разработки первых в стране бета- 
В тронов. Владимир Горбунов актив- 
В  но включился в группу молодых 
в исследователей и, когда окончил 
В  институт, продолжал начатые 
в исследования в аспирантуре. В 
в 1958 году он защитил кандидат- 
В  скую, а еще через десять лет док- 
В  торскую диссертацию. Большой 
в трудовой путь сейчас за плечами 
в профессора, доктора технических 
в наук В. И. Горбунова, которому 
В  завтра исполняется- пятьдесят. Он 
В был начальником лаборатории, а 
Е с 1960 года заведует кафедрой на 
§ физико-техническом факультете, 
в Много сил и труда было отдано 
в профессором В. И. Горбуновым для 
В организации и становления един- 
= ственного в системе вузовской на- 
в уки научно-исследовательского 
в института, занимающегося вопро- 
= сами неразрушающих методов 
в контроля. Бессменный директор 
в НИИ ЭИ, он способствовал у креп- 
в лению авторитета Томской школы 
в дефектоскопии в нашей стра- 
з не и за рубежом. Неоднократно 
в Владимир Иванович представлял 
В советскую науку на международ

ных конференциях и симпозиу
мах. Он был одним из инициато
ров разработки в нашей стране 
координационного плана исследо
ваний по неразрушающим физи
ческим методам контроля, читал 
лекции в Индии, его слу
шали ученые ФРГ и Чехослова
кии.

В. И. Горбунов внес большой 
вклад в теорию и практику ра
диационной дефектоскопии и ин
троскопии, а разработанные им 
научные основы радиационных 
неразрушающих физических ме
тодов контроля позволили создать 
системы и средства контроля на 
основе различных видов прони
кающих излучений. Кроме того, 
под руководством профессора и 
при непосредственном ее участии 
разработаны современные индук
ционные ускорители электронов 
для целей дефектоскопии. Ведутся 
большие исследования по разра
ботке комплексных методов не
разрушающего контроля и по соз
данию автоматических средств 
контроля материалов и изделий. 
Им подготовлено 40 кандидатов 
наук, написано пять монографий, 
опубликовано более 200 статей, 
получено 30 авторских свиде
тельств на изобретения и 8 меда
лей ВДНХ СССР.

Признанием заслуг В. И. Горбу
нова является избрание его чле
ном Национального Комитета 
СССР и членом совета АН СССР 
по неразрушающим методам кон
троля, членом головного совета по 
физике твердого тела Минвуза 
РСФСР, членом центрального 
правления НТО «Приборпром», 
членом редакции журнала «Де
фектоскопия» и председателем 
специализированного совета по 
присуждению ученых степеней.

Около двадцати лет руководит 
профессор В. И. Горбунов кафед
рой физико-технического факуль
тета, и сотни его студентов полу
чили путевку в жизнь.

С Томским политехническим 
институтом связана и судьба 
семьи Владимира Ивановича. 
Долгие годы работает в ТПИ его 
жена Людмила Александровна. 
Окончил наш институт старший 
сын Валентин.

За успешную научную, педаго
гическую, общественную и воспи
тательную работу В. И. Горбунов 
награжден орденом «Знак Поче
та», медалями «За трудовую доб
лесть» и «За доблестный труд. 
В ознаменование 100-летия со дня 
рождения В. И. Ленина».

В 1978 году за научно-исследо
вательскую работу по созданию и 
внедрению в промышленность 
комплекса автоматизированных 
средств производства и контроля 
оборудования для получения 
цветных металлов ему присужде
на Государственная премия Казах
ской ССР,

Владимир Иванович ведет боль
шую общественную работу — из
бирался депутатом городского Со
вета народных депутатов, явля
ется председателем областного 
правления НТО «Приборпром», 
членом Кировского райкома 
КПСС. Его отличают умение ра
ботать с людьми, большое челове
ческое участие в жизни своих 
сотрудников.

Коллектив НИИ электронной 
интроскопии горячо поздравляет 
Владимира Ивановича с юбилеем 
и желает ему крепкого здоровья, 
счастья, семейного благополучия и 
новых творческих успехов.

В. БЕРДОНОСОВ,
• С. ВАВИЛОВ.

НА СНИМКЕ: В. И. Горбунов
знакомит участников научно-тех
нической конференции с лабора

ториями института.
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НРАВСТВЕННАЯ
повышает активность 
студентов в общенауч
ных дисциплинах и обес
печивает лучшую адап
тацию первокурсников в 
вузе.
1У1 ОМИТЕТ комсомола 

предлагает рассмот
реть положительный
опыт миитовцев на выпу
скающих кафедрах и ме
тодическом совете ин
ститута.

Мы считаем, что в этом 
направлении хорошую 
помощь могут оказать на
учные студенческие клу
бы, кружки, научно-ис
следовательские лабора
тории. Большой положи
тельный опыт кружковой 
работы с младшекурсни
ками имеют кафедры 
ГРФ. Успеваемость сту
дентов ГРФ подтверждает 
правильность выводов, 
вот уже в течение ряда 
лет геологи занимают 
первые места и по орга
низации НИРС, и по успе
ваемости в институте.

Заслуживает одобрения 
инициатива физико-тех- 
ников, где при кафедре 
теоретической и экспе
риментальной физики 
(зав. кафедрой В. В. Ев
стигнеев) создан и рабо

тает более семи лет науч
ный студенческий клуб 
«Фонон», задачей которо
го является развитие ин
тереса к физическим ис
следованиям, знакомство 
с достижениями совре
менной науки, а также 
привлечение внимания 
студентов к нерешенным 
проблемам и вопросам 
современной физики и 
естествознания. Клуб 
объединяет на доброволь
ных началах студентов и 
аспирантов ФТФ. В пла
не его работы — интерес
ные темы лекций, многие 
из которых предложили 
сами студенты. Кроме ве
дущих ученых из ТПИ и 
ТГУ, в этом клубе студен
ты ФТФ имели возмож
ность встретиться с док
тором физико-математи
ческих наук профессором 
СФТИ им. Иоффе АН 
СССР М. И. Клингером 
из Ленинграда. В этом 
году планируется встреча 
с учеными Кузбасского 
политехнического инсти
тута, института электро
ники Узбекской ССР. За
седания клуба проходят 
в общежитии ФТФ, клу
бе «Гамма» или в одной 
из поточных аудиторий

главного корпуса и вызы
вают значительный ин
терес у студентов и пре
подавателей не только 
нашего института, но и 
других томских вузов.

Мы считаем, что об ор
ганизации подобных клу
бов стоит подумать ком
сомольцам и на других 
факультетах. Но в этом 
обязательно нужна по
мощь и квалифицирован
ный совет наших стар
ших товарищей: зав. ка
федрами и деканов.
В МАТЕРИАЛАХ XVIII 

съезда ВЛКСМ для 
вузовских комсомольских 
организаций в области 
трудового воспитания 
важнейшей задачей было 
названо формирование 
коммунистического отно
шения к учебе как к 
главному виду их трудо
вой деятельности. Боль
шая роль в трудовом вое 
питании принадлежит 
учебно - воспитательным 
комиссиям при комсо 
мольских органах, приз
ванных помочь студентам 
в организации повседнев
ных самостоятельных за
нятий, всесторонне изу
чать факторы, влияющие 
на успеваемость, пропа

гандировать и внедрять 
передовой опыт учебного 
труда — опыт отлични
ков и ленинских стипен
диатов. В течение двух 
семестров УВК на фа
культетах было проведе
но массовое анкетирова
ние задолженников и 
отличников, выборочно в 
группах на каждом фа
культете проведен хроно
метраж самостоятельной 
работы, анализировались 
показатели успеваемости 
и посещаемости на от
дельных специальностях 
и т. п.

Результаты этой рабо
ты обсуждались с декана
ми, председателями ме- 
тодкомиссий, заведующи
ми кафедрами.

Накоплен большой ин
тересный опыт в прове
дении массовых опросов 
и обработке результатов 
анкетирования.

Хотелось бы, чтобы 
комсомольский актив 
учебных комиссий знал и 
привлекал к своей рабо
те методические комис
сии на всех факультетах, 
а задачи УВК комитета 
комсомола ТПИ рассмат
ривались шире, чем толь
ко разбор персональных 
дел. От этого резко повы
сится эффективность всей 
учебно - воспитательной 
работы.

В. САЛИТ, 
зам. секретаря комитета 

ВЛКСМ института 
по учебной работе.

СТАРШИЙ
ТОВАРИЩ

НАШ КУРАТОР... В 
эти слова мы вкладываем 
всю нашу любовь и ува
жение к замечательному 
человеку Юлии Григорь
евне Барковской. С мо
мента появления ее в 
нашей групне жизнь по
текла сразу как-то инте
реснее. На первой же 
встрече новый куратор 
поговорила с каждым из 
нас, спросила, чем мы 
интересуемся, как учим
ся. Мы с удивлением от
метили про себя ее уме
ние разговаривать со 
студентами непринуж
денно, искренно.

Юлия Григорьевна 
никогда не жалеет вре
мени для прогулок, экс
курсий, бесед с группой. 
Ее увлеченность в любом 
деле не может никого ос
тавить равнодушным. 
Юлия Григорьевна сама 
отличная лыжница, не 
раз занимала призовые 
места в соревнованиях, 
она в курсе обществен
ной и спортивной жизни 
факультета. И нам она

стремится передать это 
свое качество — ориен
тироваться во всем, что 
делается вокруг.

В музее, в театре, на 
лыжной прогулке — вез
де она с нами. И особен
но радостно, что интере
сующее нас по-настояще
му интересует и ее. Она 
не подделывается под 
наш вкус, а воспитывает 
его.

Ю. Г. Барковская — 
частый гость общежития, 
помогает и в подготовке 
домашних заданий, и в 
решении каких-то житей
ских проблем. В дни сес
сии ни один зачет и эк
замен не проходит для 
группы без моральной 
поддержки куратора.

Нам хочется сказать 
преподавателю кафедры 
ТОЭ и нашему куратору 
Юлии Григорьевне Бар
довской огромное спаси
бо за повседневную забо
ту о нас.

Э. ЯППАРОВА,
студентка гр. 9361, 

член клуба «Заметка».

Вести ССО

ГОТОВИТСЯ В ДОРОГУ
В ЭТОМ ГОДУ район

ный отряд «Север» фор
мируется на базе четырех 
факультетов нашего ин
ститута: АВТФ — 5 отря
дов, ХТФ—3 отряда, ЭФФ 
— 1 отряд. Кроме того, в 
районном отряде «Север» 
будут работать студенты 
из томского учетно-кре
дитного техникума, а 
общая численность район
ного отряда будет состав
лять 535 человек.

Местом дислокации от
ряда опять будет Верхне- 
кетский район.

В марте районный 
штаб проводил кампанию 
по заключению договоров 
с хозяйственными орга
низациями и согласовал 
совместный план обще
ственно-политической и 
культурно-массовой ра
боты с райкомом комсо
мола Верхнекетского рай
она. Сейчас начался под
готовительный период в 
работе линейных отря
дов, осуществляется под
бор руководителей линей
ных отрядов комитетом 
ВЛКСМ под руководст
вом партийных организа
ций.

Наиболее четко порабо
тал в этот период коми
тет ВЛКСМ АВТФ. Уже в 
декабре на этом факуль
тете был создан штаб 
ССО, в который вошли 
командиры и комиссары 
линейных отрядов. По их 
примеру в феврале такой 
штаб создали и химики- 
технологи. Ниже своих 
возможностей поработали 
в этом направлении шта
бы ССО АЭМФ и ЭФФ.

В этот же подготови
тельный период входит 
и формирование линей
ных отрядов. Примеча
тельно, что при этом ос
новное внимание было 
обращено на пропаганду 
студенческого строитель
ного движения. С этой 
целью на факультетах

был организован выпуск 
агитационных газет, стен 
дов и фотом антажей. В 
дни активной недели ССО 
проходили встречи с ве
теранами ССО, предста
вителями районного и об
ластного штабов, проводи
лась выставка стенных 
газет, шли специальные 
радиопередачи.

Хорошо поставленная 
агитационная работа на 
АВТФ, ХТФ и АЭМФ 
позволила уже к концу 
марта почти полностью 
закончить формирование 
линейных отрядов.

А вот формированию 
ССО «Ант» на ЭФФ не 
было уделено большого 
внимания со стороны 
партбюро и комитета 
ВЛКСМ факультета, в ре
зультате чего отряд до 10 
апреля не был еще уком
плектован.

Политслужба линейных 
студенческих отрядов со
стоит из комиссара, ком
соргов бригад, руководи
телей лекторских групп, 
агитбригад, редколлегий 
и т. д. Подготовка акти
вов отрядов будет осу
ществляться на базе фа
культета общественных 
профессий нашего ин
ститута и на расширен
ных заседаниях районно
го штаба. За посещением 
занятий со стороны рай
онного штаба установлен 
контроль.

Важнейшей формой 
идейно-политической ра
боты в подготовительный 
период является проведе
ние субботников, участие 
в демонстрациях.

Думаю, что все бойцы и 
командиры действенно 
отнесутся к этим важным 
политическим мероприя
тиям и еще раз докажут, 
что ССО — это один из 
передовых и сознатель
ных отрядов советской 
молодежи.

Ю. ДЕМЕНТЬЕВ, 
комиссар РССО «Север».
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РЕДАКТОР 
ДОЦЕНТ

О. И. НАЛЕСНИК

ХИМИКО - ТЕХНОЛОГИ
ЧЕСКИЙ факультет прово
дит большую научную ра
боту по тематике охраны 
природы.

Химическое предприятие 
представляет собой серьез
ную опасность для окружаю
щей среды своими промыш 
ленными отходами и сточ
ными водами. Загрязнение 
атмосферы, почвы и вод 
приводит к обеднению воды 
и воздуха кислородом, от
равлению животных и рас
тений, снижению и полному 
прекращению самоочище
ния. Токсическое воздейст
вие загрязнений воды, ат
мосферы и почвы даже нич
тожно малыми количества
ми может при постоянном 
воздействии нарушить фи
зиологические процессы и 
Наследственность живых 
организмов, нанести ущерб 
природе, народному хозяй
ству.

На кафедре общей и неор
ганической химии под руко
водством кандидата хими
ческих наук доцента Г. Г. 
Савельева выполняются ра
боты по вторичному исполь
зованию различных отходов, 
их комплексной переработке.

Например, на основе отходов 
радиотехнических произ
водств — травильных раст
воров — ученые предложили 
получать новые травильные 
растворы, материалы, нуж
ные народному хозяйству. 
Эту задачу выполняет стар
ший преподаватель Г. С. Ни
колаев. Он разработал ряд 
технологических предложе
ний, которые внедряются на 
предприятиях г. Томска и 
других городов.

Еще одна работа этого 
направления: на основе от
хода коксохимической про
мышленности — карбазола, 
оказалось, можно получить 
многие полезные продукты, 
например, пластмассы с 
различными свойствами. Ру
ководит этой работой про
фессор доктор химических 
наук В. П. Лопатинский. 
Предприятия серьезно за
интересованы результатами 
исследований кафедры,
многие предложения кафед

ры общей и неорганической 
химии успешно внедрены в 
производство.

К сожалению, существую
щие методы очистки не 
всегда предотвращают заг
рязнение окружающей сре
ды. Происходит это по раз
ным причинам; неполная 
очистка, разрушение под 
действием подпочвенных вод 
захороненных отвалов. По
этому наряду с разработкой 
методов очистки и исполь
зования отходов и сточных 
вод нужен строгий система
тический контроль за со
стоянием атмосферы, почвы, 
почвенных вод, открытых 
водоемов. Здесь недопустимы 
даже ничтожные количества 
ядовитых веществ. Их вы
явление послужит нам сиг
налом о недостаточной очи
стке воды, почвы и атмосфе
ры.

Многие научные работни
ки, аспиранты, преподавате
ли кафедры физической и

ХИМИКИ
коллоидной химии и электро
химических производств под 
руководством профессора 
А. Г. Стромберга разрабаты
вают методы определения 
микропримесей тяжелых ме
таллов в атмосфере, почве, 
водоемах, почвенных и 
промышленных сточных во
дах. Ряд научных работ вы
полняется непосредственно 
по заданию предприятий. 
Например, изучением соста
ва выбросов завода резино
вой обуви и их переработки 
занимается под руководст
вом доктора химических 
наук профессора Е. Е. Си
роткиной доцент кандидат 
химических наук Н. П. По
лищук.

Чистота ррироды, окру
жающей нас, во многом за
висит от успешной работы 
ученых химико-технологи
ческого факультета.

Т. САВЧЕНКО,
председатель совета 

ВООП ХТФ.

СЕМИНАР ПО ОХРАНЕ ПРИРОДЫ
20 лет на кафедре ана

литической химии рабо
тает философский семи
нар, на котором изучают
ся проблемы современной 
химии, философское ос
мысление этой науки.

По просьбе коллектива 
в нынешнем учебном го
ду в темы семинара 
включены вопросы охра
ны окружающей среды.

Химия, которая в нача
ле своего бурного разви
тия, пожалуй, как ни 
одна другая наука изме

няла лицо нашей приро
ды, теперь становится 
на страже ее.

Наш семинар помогает 
сотрудникам кафедры 
полностью почувствовать 
ту ответственность, кото
рая лежит на каждом из 
нас.

Мы рассматривали
проблемы охраны окру
жающей среды в мате
риалах XXV съезда 
КПСС, материалы Все
мирной конвенции о зап
рещении военного и лю

бого иного враждебного 
использования средств 
воздействия на окружаю
щую среду и вклад СССР 
в ее реализацию и дру
гие темы.

Участники очень серь
езно готовятся к семина
рам. Особенно хочется от
метить Л. А. Чернову, од
ного из организаторов 
семинара и активных его 
участников. В своем выс
туплении о 25-летии ос
воения целины она ис
пользовала и специаль

ную литературу, и рас
сказала о личном своем 
участии в покорении це
линных земель, превра
щении бесплодной степи 
в плодородный край.

Интересные доклады в 
этом учебном году подго
товили также Т. Д. Лопа
тина, Н. П. Полищук, 
Г. Н. Сутягина.

Семинар этот нужен 
не только для развития 
кругозора — он помогает 
нам в преподавательской 
и научной работе.

Ю. ЛЕЛЬЧУК, 
доцент кафедры анали

тической химии.
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ГЧ ВГОНЯЯ НОЧЬ, авто- 
мобпль ворвался на 

[улицу Красноармейскую 
и круто затормозил у 
Дворца спорта.

— Успел! — радостно 
вздохнул усталый води
тель и, вынув из машины 
свертки и планшеты, за
торопился к входу.

В фойе он рассеянно ог
лянулся на красочное 
объявление, приглашаю
щее всех посетить вы
ставку по охране приро
ды, и, сориентировавшись, 
быстро направился туда, 
где висела табличка 
«ТПИ». Пришелец акку
ратно разложил и разве
сил принесенные план
шеты, удовлетворенно 
кивнув им на прощание.

— Теперь все в поряд
ке. Институт к выставке 
«Охрана природы-78» го
тов!

— Но это в последний 
раз, — пообещал он сам 
себе и еще кому-то, — к 
следующей выставке нач
нем готовиться за полго
да, не позже.

И вот через полгода (и 
за иолгода до следующей 
выставки) Олег Иванович 
Налесник, верный своему 
обещанию, начал бить 
тревогу.

В феврале состоялось 
первое заседание комите
та по подготовке к вы
ставке «Охрана приро
ды-79». Заседание было 
кратким и деловым, как 
в детективах. Н. П. Туба- 
лов, назначенный предсе
дателем комитета, корот
ко рассказав о предстоя
щей выставке, дал ко
манду представителям 
НИИ, факультетов и про
чих подразделений про
вести разведку в своих

организациях и не далее, 
как к 15 марта, предста
вить лично ему, Тубало- 
ву, список экспонатов, 
которые будут готовы к 
выставке в нынешнем, 
1979 году. Собравшиеся 
утвердительно кивнули, 
выражая полную готов
ность представить такой 
список хоть завтра.

них ждут. Ситуация воз
никла опятьтаки детек
тивная. Поняв, что перед 
ними подставные лица, 
Николай Павлович снова 
стал рассказывать о вы
ставке по охране приро
ды, а Олег Иванович, как 
опытный разведчик, соби
рал сведения среди при
сутствующих .

Детективным
СПОСОБОМ

Ф Е Л Ь Е Т О Н

— Товарищи, — обра
тился к ответственным 
лицам Тубалов, расстро- 
ганный пониманием, — 
если возникнут трудно
сти, технические или еще 
какие, не стесняйтесь, 
обращайтесь прямо ко 
мне, поможем.

Однако Олег Иванович 
и Николай Павлович 15 
марта и в последующие 
дни ждали напрасно. От
ветственные люди не шли 
и списков не приносили.

21 марта было созвано 
второе заседание. Увы, 
прежних, решительно ки
вающих товарищей на 
нем не было. Менее ком
петентные и поэтому бо
лее нерешительные това
рищи с удивлением смот
рели на Тубалова и На- 
лесника, не вполне пони
мая, о каких списках идет 
речь, и вообще—чего от

— НИИ ЯФ, ведь у вас 
была какая-то хоздого
ворная тема, связанная с 
охраной природы?..

— Кафедра охраны тру
да, труд человека вне ок
ружающей среды невоз
можен!..

Представители, сцепив 
зубы, молчали.

Тогда их начали вызы
вать по одному, в офици
альном порядке.

— Валерий Андреевич, 
что в НИИ ЯФ готовится 
к выставке? — строго 
спросил проректор по 
научной работе ответст
венного Касьянова.

— Я представлю спи
сок, — сдался Касьянов, 
—на следующей неделе...

— Как в НИИ ВН идут 
дела с подготовкой, Вита
лий Алексеевич?

— Видите ли, — завол
новался Гычев, — я был 
не в курсе...

Поняв бесплодность 
продолжения допроса, 
председатель комитета и 
заместитель сменили так
тику.

— Товарищи, — проси
тельным голосом начал 
Николай Павлович, — 
ведь ничего особенного, 
сверхъестественного изоб
ретать не нужно. Надо 
показать ту работу, ко
торая уже ведется.

Ведется у вас работа по 
охране природы?

—- Ведется, — грустно 
вздохнули представители.

— Так что же вы? Неу
жели так трудно перечис
лить, что в вашем под
разделении делается и 
что нужно, чтобы пока
зать эту работу на вы
ставке!..

— Не трудно.
— Договоримся по-хо

рошему, — вступил в раз
говор Налесник, — систе
матизируйте подготовку 
к выставке, список экспо
натов подайте нам. До 
конца марта.

Представители . дву
смысленно молчали.

Их вероломство стало 
явным, только когда на 
листке календаря весело 
заплясала цифра «1 апре
ля».

— Ну что? — с надеж
дой спрашивает по теле- | 
фону зам. председателя. |

— Молчат, Олег Ивано- | 
вич, — отвечает предсе- ] 
датель, — как сговори- | 
лись.

О. И. Налесник и Н. П. • 
Тубалов опять тяжело | 
вздыхают, каждый на ! 
своем конце провода. ;

— Неужели опять, де- ■
тективным способом... В ■ 
последний момент, как в ! 
кино... -

Ю. СТРУКОВА. :

„  „ Анна АХМАТОВА
перед весной бывают дни такие:
Под плотным снегом отдыхает луг,
Шумят деревья весело-сухие,
И теплый ветер нежен и упруг.
И легкости своей дивится тело,
И дома своего не узнаешь,
А песню ту, что прежде надоела,
Как новую, с волнением поешь.
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УОПФ «Фокус», руководит которым Марина 
Белорусова, студентка группы 3261. Снимки сдела
ны Мариной, Ю. Дмитриенко и инженером вычис
лительного центра В. И. Аникиным.
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